PERSONAJES DEL SUR (GÜÍMAR):

DON LUIS NÚÑEZ DÍAZ (1720-1807)

CAPITÁN DE MILICIAS, MAYORDOMO Y HERMANO MAYOR DE LA HERMANDAD DEL ROSARIO, MAYORDOMO DE LA FÁBRICA PARROQUIAL DE SAN PEDRO APÓSTOL, PROMOTOR DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA CAPILLA DE SAN PEDRO ABAJO Y PROPIETARIO AGRÍCOLA 1

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

(Cronista Oficial de Güímar) [blog.octaviordelgado.es]

Miembro de una destacada familia, de religiosos, militares y políticos locales, con una posición económica bastante desahogada, nuestro biografiado también fue un notable propietario agrícola, que siguió la carrera militar en el Regimiento de Milicias Provinciales de Güímar, en el que ingresó como alférez; luego ascendió a teniente y, finalmente, a capitán de Milicias del mismo cuerpo. Además, tuvo un firme compromiso religioso, pues fue mayordomo y hermano mayor de la Hermandad del Rosario del Convento dominico de Güímar, así como mayordomo de la fábrica parroquial de San Pedro Apóstol, desde cuyo cargo fue uno de los principales promotores de la construcción de la capilla de San Pedro Abajo. En ello tuvo mucho que ver el que su padre fuese notario público eclesiástico, así como contar con varios sacerdotes en su familia: un tío, tres hermanos, un hijo y un sobrino, cuatro de ellos dominicos.



La vida de don Luis Núñez Díaz transcurrió en Güímar, donde fue capitán del Regimiento de Milicias y mayordomo de fábrica de su iglesia parroquial. En la imagen, la plaza de San Pedro hacia 1828. [Dibujo de Williams en las "Misceláneas" de Sabin Berthelot].

¹ Sobre este personaje puede verse otro artículo de este mismo autor: "Personajes del Sur (Güímar): (Güímar) "Una familia de religiosos y militares: los Núñez" (I y II). *El Día* (suplemento "La Prensa del domingo"), 21 y 28 de junio de 1992. Con posterioridad la reseña biográfica se ha visto enriquecida con nuevos datos.

SU ILUSTRE FAMILIA

También conocido como "Luis Díaz Núñez", nació en Güímar el 19 de septiembre de 1720, siendo hijo de don Pedro Hernández Núñez y doña María Díaz de Ledesma, naturales y vecinos de dicho lugar. Tres días después fue bautizado en la iglesia parroquial de San Pedro Apóstol por el beneficiado don Domingo de Paes y Galdona; se le puso por nombre "Luis" y actuó como padrino el padre fray Gonzalo Hernández, presidente del convento de Santo Domingo en Soriano de dicho lugar.

Creció en el seno de una destacada familia de religiosos, militares y políticos locales, en la que sobresalieron muchos de sus miembros, entre ellos: su abuelo materno, don Tomás Martín de Ledesma, mayordomo de la fábrica parroquial de Güímar; un tío abuelo, don Diego Díaz Delgado (?-1689), alférez de Milicias; su padre, don Pedro Hernández Núñez (1691-1765), notario público eclesiástico y alcalde de Güímar; uno de sus tíos, fray Luis Núñez (1693-?), maestro dominico y prior provincial de dicha Orden; tres de sus hermanos, fray Pedro Núñez (1716-1778), predicador general dominico, director del Santísimo Rosario y prior del convento güimarero, fray Tomás Núñez (1718-1795), sacerdote y predicador general dominico, lector de Moral y director del Santísimo Rosario de los conventos de Güímar y Puerto de La Orotava, suprior y depositario del Convento Real de Candelaria, teniente de beneficiado y cura servidor de la parroquia de Santa Ana, y don Agustín Antonio Núñez (1732-1796), capellán de la ermita de Arafo, sacristán mayor, teniente de beneficiado, mayordomo de fábrica, sochantre y notario público eclesiástico de Güímar; y tres de sus sobrinos, don Juan Hernández Núñez (1755-1836), alcalde de Güímar, mayordomo y hermano mayor de la Hermandad del Rosario, don Tomás Hernández Núñez (1769-1850), alcalde real y máximo contribuyente de Güímar, y don Florentín Núñez y Torres (1761-1821), profesor, beneficiado propio de Güímar, ministro calificador y comisario del Santo Oficio de la Inquisición, y canónigo fundador de la Catedral de Tenerife.²



La casona güimarera de la familia Núñez, en San Pedro Abajo, en la que probablemente nació y vivió el capitán don Luis Núñez.

 2 Sobre muchos de estos destacados personajes pueden verse las reseñas biográficas en este mismo blog.octaviordelgado.es.

MAYORDOMO Y HERMANO MAYOR DE LA HERMANDAD DEL ROSARIO, ALFÉREZ Y TENIENTE DE MILICIAS Y PROPIETARIO AGRÍCOLA

Volviendo a don Luis Núñez, aprendió a leer y a escribir con cierta corrección, probablemente con su padre u otros miembros de su familia, pues por entonces no existía escuela. Además, en 1735 ingresó en la Cofradía del Rosario, que tenía su sede en el convento de Santo Domingo en Soriano, y pagó su entrada; en ella desempeñó los cargos de mayordomo y hermano mayor³.

Siguió la carrera militar, que inició hacia 1745 como alférez de Milicias del Regimiento Provincial de Güímar. Como tal, el 5 de mayo de dicho año actuó como testigo en la boda de su hermana doña María de Osuna Díaz de Ledesma con don Francisco Martín de Castro⁴. Continuaba en dicho empleo en 1749⁵.

El 1 de septiembre de 1745, a punto de cumplir los 25 años de edad, el alférez Núñez contrajo matrimonio en la parroquia de San Pedro Apóstol de Güímar con doña Inés Tomasa de Acosta y Yánez, natural y vecina de La Laguna⁶ e hija de don Francisco de Acosta García y doña María Josefa Yánez Villavicencio (también conocida por "Josefa María"), vecinos de dicha ciudad; los casó y veló don Diego Miguel de Acosta y Quintero, teniente beneficiado de la iglesia parroquial de Ntra. Sra. de la Concepción de La Laguna, con licencia del párroco don Juan Alonso Ximénez, beneficiado servidor de San Pedro Apóstol; actuaron como padrinos don José Quintero, vecino de dicho lugar, y doña María de Acosta Delgado, que lo era de la mencionada ciudad. Doña Inés residía habitualmente en Güímar desde hacía tiempo, conviviendo con su hermana doña Antonia de Acosta, casada con el herreño don José Quintero Padrón y Espinosa.

Don Luis continuó en los años sucesivos dedicado al cuidado de sus propiedades agrícolas, que compatibilizaba con sus obligaciones militares. En su carrera militar, ascendió a teniente capitán del mismo Regimiento, empleo con el que ya figuraba en 1759, al testar su madre⁷.



Firma del capitán don Luis Núñez.

MAYORDOMO DE LA FÁBRICA PARROQUIAL DE SAN PEDRO, PROMOTOR DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA CAPILLA DE SAN PEDRO ABAJO Y CAPITÁN DE MILICIAS

Siendo "Teniente Capitan de este Regim¹o. de Milicias", don Luis fue nombrado mayordomo de la fábrica parroquial de San Pedro de Güímar, cargo que desempeñó desde el 8 de octubre de 1765 hasta el 1 de julio de 1772⁸. En virtud del mismo, fue el responsable de las obras de mejora de dicho templo y de velar para que éste contase con los necesarios ornamentos y objetos de culto, recaudando el dinero necesario para ello entre la feligresía local.

³ Archivo Parroquial de San Pedro Apóstol de Güímar. Documentación de la Hermandad del Rosario [Hoy depositada en el Archivo Histórico Diocesano de Tenerife (La Laguna)].

⁴ *Ibidem*. Libro de matrimonios, 1745 [*Ibidem*].

⁵ *Ibidem*. Libros sacramentales, 1749 [*Ibidem*].

⁶ Hermana de *doña Antonia Josefa de Acosta y Yanes*, casada con el herreño *don José Quintero Padrón* y vecinos también de Güímar, donde él ejerció como síndico personero y diputado del común del Ayuntamiento de Güímar, hermano del Rosario y protector del convento.

⁷ Archivo Parroquial de San Pedro Apóstol de Güímar. Legajo de testamentos, 1759 [*Ibidem*].

⁸ *Ibidem*. Cuentas de la fábrica parroquial, 1765-1772 [*Ibidem*].

A comienzos de 1767 ya había ascendido a capitán⁹ del Regimiento Provincial de Güímar, empleo en el que continuaba en 1788, al nacer su nieto José¹⁰ y con el que testó.

El "Capitan D" Luis Nuñes" también fue uno de los fundadores y principales artífices de la construcción de la capilla de San Pedro Abajo. Por ello, una vez terminada, en abril de 1767 encabezó una petición, suscrita por 14 vecinos de la "parte de Abajo del Lugar de Güímar", dirigida al obispo de Canarias, Dr. con Francisco Javier Delgado Venegas, en solicitud de que se sirviera conceder la oportuna licencia para colocar en ella la imagen del Apóstol San Pedro, en la víspera de su festividad, con el fin de rendirle culto allí cada dos años, alternando con la otra mitad del lugar, así como que fuese venerada en dicha capilla la Santísima Cruz y pudiera celebrarse en ella el Santo Sacrificio de la Misa, en otros días del año. Atendiendo a lo solicitado, por decreto dado en Santa Cruz de Tenerife el 30 de dicho mes el prelado concedió su autorización al beneficiado de Güímar y Candelaria, don José Fernández Camillón, para que procediese a la bendición de la nueva capilla y celebrase Misa en ella. De ese modo, en las fiestas de San Pedro de ese mismo año fue bendecida dicha capilla por el beneficiado, acogiendo por primera vez al Santo Patrono, como seguiría haciendo en adelante cada año impar; asimismo, se colocó en ella la Santísima Cruz y se ofició Misa. Para su mantenimiento, el 22 de junio de dicho año los fundadores le hicieron donación de determinados bienes raíces; en este sentido, nuestro biografiado le cedió una fanegada de tierra de pan sembrar en Añajo, entre el Barranco de La Hidalga y el Malpaís Viejo de Candelaria, ante el notario público don Bernardo Marrero y en presencia del mencionado beneficiado. 11



Don Luis Núñez fue uno de los principales promotores de la construcción de la capilla de San Pedro Abajo, en 1767.

⁹ *Ibidem*. Expediente de bendición de la Capilla de San Pedro Abajo [*Ibidem*].

¹⁰ *Ibidem*. Libro de bautismos, 1788 [*Ibidem*].

¹¹ *Ibidem*. Expediente de bendición de la capilla de San Pedro Abajo, 1767 [*Ibidem*]; Tomás CRUZ GARCÍA. "Los fundadores de la Capilla vieja de San Pedro Abajo". Programa de las Fiestas de San Pedro Apóstol, 1964.

Don Luis Núñez y doña Inés de Acosta, testaron el 23 de diciembre de 1796, ante el fiel de fechos don José Atanasio de Ledesma y los testigos don José Bernardo Carrillo (presbítero), don Vicente Jerónimo de Ledesma, don Isidro García Adrián, don Nicolás Delgado Marrero y don José Delgado. Dejaron como herederos a sus hijos: el reverendo padre predicador general fray Hilario Núñez y el capitán don Nicolás Núñez, éste ausente en Indias; y a ambos también los nombraron albaceas, pero al segundo "siempre que venga en el ínterin de Indias", y en su falta le sustituiría el presbítero don José Bernardo Carrillo. 12

Continuaba figurando como "Capitán D^n . Luis Núñez" el 17 de enero de 1797, y siendo testigo de testamentos el 19 diciembre de ese mismo año¹³.

FALLECIMIENTO Y DESTACADA SUCESIÓN

Su esposa, doña Inés de Acosta y Yanes, murió en su domicilio de Güímar el 18 de octubre de 1801, a los 76 años de edad; había testado por segunda vez ese mismo año y recibido los Santos Sacramentos. Al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres y recibidó sepultura en el convento de Santo Domingo en Soriano de dicho lugar, tal como certificó el sacerdote don José Bernardo Carrillo. El 21 de dicho mes se le hizo oficio menor, "como confraterna de la Hermandad del Santísimo Sacramento".

Le sobrevivió el capitán don Luis Núñez, quien falleció en Güímar el 26 de abril de 1807, "entre diez y once de la mañana", a los 87 años de edad; "solo se le administro la Sagrada Uncion por estar turbado con la perlesía". Al día siguiente se ofició el funeral de cuerpo presente y a continuación recibió sepultura en el mismo convento dominico de la localidad, en el sepulcro en el que yacía su mujer, situado bajo el pretil de la capilla mayor, tal como certificó el presbítero don José Bernardo Carrillo.

En el momento de su muerte continuaba viudo de doña Inés de Acosta, con quien había procreado dos hijos destacados: el reverendo padre *fray Hilario Núñez* (1747-1803), sacerdote dominico, predicador general de su Orden, misionero director del Santísimo Rosario, suprior, depositario y administrador del trigo del Convento de Güímar y comisario de la Hermandad del Rosario de Núñez de Acosta (1749-1824), capitán de Milicias, hermano mayor y depositario de cajón de la Hermandad del Rosario del Convento dominico de Güímar, y sobrestante 1º de la fábrica de cigarros de la Beneficencia de la Factoría de Tabacos de La Habana del Rosario del Convento dominico de Güímar, y sobrestante 1º de la fábrica de cigarros de la Beneficencia de la Factoría de Tabacos de La Habana del Rosario del Adrián y doña Rita Rodríguez de Torres, hija del alcalde don Salvador Rodríguez Adrián y doña Josefa de Torres Marrero, con sucesión de la Rosario del Rosa

[10 de abril de 2023]

¹² *Ibidem*. Legajo de testamentos, 1796 [*Ibidem*].

¹³ *Ibidem*. Libros sacramentales y legajo de testamentos, 1797 [*Ibidem*].

¹⁴ Sobre este personaje puede verse su reseña biográfica en este mismo blog: blog.octaviordelgado.es, 8 de junio de 2019.

¹⁵ *Ibidem*: blog.octaviordelgado.es, 21 de octubre de 2017.

¹⁶ Procrearon cuatro hijos, nacidos en Güímar: doña Jacinta (1782-1786), que murió en su pueblo natal a los cuatro años de edad; don Joaquín (1784-1788), que falleció con tan solo tres años, cuatro meses y 14 días; don José Núñez Rodríguez (1788-1835), propietario, mayordomo de la Virgen del Socorro, avisador, mayordomo y hermano mayor de la Hermandad del Rosario de Güímar, quien casó en 1816 con doña María de los Dolores Hernández y Martín de Castro, hija de don Silvestre Hernández de Mesa y doña Josefa (Martín) de Castro y Díaz; y doña Eustaquia Núñez Rodríguez (1790-1803), que falleció en dicha localidad a los 13 años de edad y recibió sepultura en la capilla de los Dolores del convento de Santo Domingo. Como se puede apreciar, sólo don José sobrevivió a sus padres.